



Appel à communications - Journées d'études

Date limite: 21 mai 2024

IIe Rencontre pluridisciplinaire des colombianistes en France : sources, méthodes et réflexivité

Du 2 au 4 octobre 2024

Campus Condorcet à Aubervilliers

Comment participer ?

Être doctorant.e ou masterant.e en sciences humaines et sociales en France. Langue des communications en français ou en espagnol.

Envoyer un résumé de 1000 caractères avec une courte bibliographie en précisant l'axe de recherche à :

colombianistesfrance@gmail.com

Pour la communication acceptée, un article de 3000 mots sera demandé, à rendre un mois avant les journées d'études.



Organisées par les doctorants du laboratoire Mondes Américains :
Eldi Paola Robayo,
Christian Casas,
Fabián Plazas & Ana María Jiménez Guevara



Appel à communications - Journées d'études
**Ile Rencontre pluridisciplinaire des colombianistes en France : sources, méthodes
et réflexivité**

Du 2 au 4 octobre 2024 au Campus Condorcet à Aubervilliers

Organisées par :
Eldi Paola Robayo (CERMA/EHESS)
Christian Casas (CERMA/EHESS)
Fabián Plazas (CRALMI - Paris 1 Panthéon - Sorbonne)
Ana María Jiménez Guevara (CERMA/EHESS)

La rencontre pluridisciplinaire des colombianistes en France répond à l'intérêt croissant et la motivation scientifique et professionnelle de rassembler la communauté de jeunes chercheurs en SHS résidant en France, ayant choisi la Colombie comme principal objet d'étude. L'objectif principal de cette initiative est d'établir les bases d'une solide structure d'échange académique, tout en réalisant une analyse exhaustive de l'état de la recherche colombienne en France.

La complexité de la société colombienne, les problèmes persistants de violence et sa diversité culturelle, environnementale et sociale, intéressent un nombre croissant de chercheurs du monde entier, consolidant ainsi la Colombie comme un terrain d'étude avec un potentiel significatif pour le développement des SHS. Dans ce contexte, consolider une plateforme qui promeut la recherche colombianiste est d'autant plus important si l'on tient compte que la France a produit des colombianistes emblématiques tels que Daniel Pécaut, Gonzalo Sánchez, Anne-Marie Losonczy, Luz Adriana Maya, Pierre Gilhodés, Roberto Pineda Camacho, Jacques Aprile-Gnisset, Margarita Serje, Jacques Gilard et Adriana Maria Alzate.

La première édition de la rencontre a été tenue en octobre 2023 et un éventail de thématiques a été abordé, mettant en évidence le potentiel scientifique et l'intérêt de la Colombie comme terrain d'étude. Les dynamiques de la participation et la discussion lors de l'événement ont clairement démontré la pertinence de ce projet et l'importance de cet espace d'échange académique rassemblant les colombianistes en France.

La deuxième édition, avec les objectifs mentionnés précédemment, ambitionne aussi d'initier un dialogue scientifique avec des centres d'étude colombiens et de compter avec la participation de chercheurs qui contribueront à enrichir le travail des jeunes doctorants et des masterants à travers des discussions sur les sources, la méthodologie et la réflexivité du chercheur colombianiste qui travaille depuis la France. Ce qui permettra la diffusion des recherches réalisées en France sur la Colombie et à établir une structure d'échange plus solide.

Cinq axes de recherches guideront ces journées d'études colombianistes :

Axe 1 : Reconnaissance des violences avec une perspective de construction de la paix

Cet axe cherche à analyser les facteurs qui ont contribué aux succès et aux échecs des efforts visant à instaurer la paix en Colombie. Il examine les aspects structurels, politiques, économiques et sociaux tels que l'inégalité sociale, l'exclusion politique, la fragilité institutionnelle et le trafic des drogues. En évaluant la mise en œuvre des accords de paix et en se penchant sur des éléments tels que la réintégration des anciens combattants à la société civile, les réparations aux victimes, la réforme agraire, la justice transitionnelle et l'intégration politique des groupes armés. Il analyse en outre le rôle des acteurs internationaux, y compris la communauté internationale et les organisations multilatérales, dans les initiatives de paix en Colombie, notamment leur rôle dans la médiation et le financement des programmes de paix. Enfin, il explore l'impact de la société civile, en mettant en lumière le travail des organisations non gouvernementales, des mouvements sociaux et des victimes du conflit, ainsi que les efforts de consolidation de la paix au niveau local et le rôle de la mémoire historique dans le processus de réconciliation nationale. Ces différentes approches de recherche visent à offrir une compréhension approfondie des défis et des opportunités pour la construction de la paix en Colombie, dans le but d'éclairer les politiques et les actions futures visant à faire face à l'instabilité persistante dans le pays.

Axe 2 : Exceptionnalité coloniale et construction de la nation colombienne dans la République

Il s'agit d'aborder ici les héritages coloniaux, en considérant les multiples façons dont l'histoire des relations entre l'Europe et la Colombie continue à influencer la société contemporaine. Il examine les défis actuels posés par ces héritages, les différentes façons de les aborder, de les assimiler ou de les rejeter radicalement. Ces questions sont essentielles dans la construction actuelle de la nation colombienne et de sa société, incluant également l'histoire et les impacts de l'esclavage. L'idée d'héritage colonial englobe à la fois des aspects matériels, tels que le patrimoine mobilier et l'urbanisme et des aspects immatériels comme la langue, la gastronomie, la musique, les pratiques corporelles et leur contrôle, ainsi que les connaissances et les relations entre l'administration civile et ecclésiastique et les individus. Les héritages de la période hispanique comprennent également des savoirs produits dans des contextes non européens qui résultent souvent d'interactions asymétriques entre les populations locales et les colons européens ayant étudié, classé et rationalisé le fonctionnement de ces sociétés.

Axe 3 : La Colombie face à l'Anthropocène : regards depuis les territoires, les environnements et les communautés locales

Cet axe vise à faire dialoguer les recherches récentes sur la relation entre l'humain et l'environnement, ce qui est un thème central dans le contexte du changement climatique ainsi que dans les études colombianistes, la Colombie étant reconnue mondialement par sa diversité biologique. L'objectif est de problématiser les dynamiques et les défis de l'Anthropocène, afin de comprendre comment les communautés de base et l'État colombien font face à la perte des écosystèmes, de la faune, de la flore et des savoirs sur la nature. Dans un contexte de post-accord de paix où se sont multipliés l'extractivisme, la déforestation et le meurtre de défenseurs de la nature, l'étude de ces enjeux depuis les territoires, les environnements et les communautés locales est une priorité pour la recherche en SHS. Nous appelons les jeunes chercheurs qui s'intéressent à des sujets tels que : l'histoire et l'ethnographie de la conservation de la nature ; les relations entre les humains et autres qu'humains (animaux, plantes, minéraux, champignons, sols, esprits, etc.) ; les savoirs locaux sur l'environnement ; la patrimonialisation des espaces naturels et des savoirs traditionnels ; la marchandisation et la financiarisation de la nature à travers les paiements pour services écosystémiques, les crédits carbone, l'écotourisme ou l'agrotourisme ; enfin, le changement climatique et l'impact des activités humaines sur la terre, en particulier dans les contextes de conflit et de paix que la Colombie a connus tout au long de son histoire.

Axe 4: Circulation et appropriation des connaissances et des savoir-faire

La circulation des connaissances et des savoir-faire comprend diverses dimensions et fait face à nombreux défis et enjeux. Provoquée par l'interconnexion mondiale croissante, la circulation est essentielle pour assurer une distribution équitable et efficace des bénéfices de la connaissance tant à l'échelle locale que globale. Dans le cas de la Colombie, la circulation est historiquement liée aux migrations et à la reconnaissance de matières premières tels que le café, les minerais ou les bananes. On observe cependant une diffusion plus large et plus complexe de la culture colombienne à travers des expressions artistiques et culturelles. Explorer ces connaissances en dehors du pays et réfléchir à leurs impacts revêt une importance capitale pour comprendre la manière dont la culture colombienne a rayonné à travers le monde, contribuant ainsi à des récits globaux plus inclusifs. Toutefois, il est crucial de considérer les éventuelles répercussions négatives, notamment en ce qui concerne l'appropriation culturelle ou la représentation de la narcoculture. Il est essentiel d'analyser comment la représentation de la culture colombienne à l'internationale peut influencer la perception du pays tout en réfléchissant à son impact sur l'identité nationale. En examinant la circulation des connaissances nous sommes en mesure d'explorer les interactions complexes entre la culture, l'identité et le pouvoir dans un monde interconnecté, ce qui enrichit la compréhension de la diversité culturelle et favorise un dialogue plus inclusif et équitable entre les différentes communautés et sociétés.

Axe 5 : La Colombie dans les relations internationales : entre acteurs et frontières

L'implication de la Colombie dans les affaires internationales représente une question d'une importance capitale, compte tenu de sa position géographique stratégique et de son rôle relativement discret sur la scène géopolitique mondiale. Tout au long de son histoire, le pays a dû relever d'importants défis en matière de relations internationales, de gestion des frontières et de conflits, en particulier en raison des répercussions du conflit armé et de l'influence de la politique étrangère des États-Unis. Cette ligne de recherche vise à analyser l'évolution de l'engagement de la Colombie dans les affaires internationales, en examinant les facteurs politiques, économiques et sociaux qui ont façonné ses politiques étrangères, ainsi que les conflits et la coopération transfrontalière. Il s'agit également de comprendre le rôle de la Colombie dans la géopolitique mondiale, ses relations avec des acteurs majeurs tels que les États-Unis, l'Union européenne et la Chine, ainsi que sa participation à des forums multilatéraux et à des programmes mondiaux. Les dimensions économiques et commerciales sont également abordées, y compris les accords de libre-échange, les investissements étrangers et la diplomatie économique, ainsi que la promotion d'agendas mondiaux tels que les droits de l'homme et la paix au sein des organisations multilatérales.

POUR PLUS D'INFORMATIONS SUR LES AXES DE RECHERCHE

